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PRIMERAS PLANAS 
 

 SALEN MEGAOBRAS MAL, CARAS Y TARDE 

 

PLANTEAN AMPLIAR RENDICIÓN DE CUENTAS 

 ESPERA 72% QUE EL PAPA HABLE DE LA INSEGURIDAD 

 

ABOGADOS DE CASSEZ PREPARAN DENUNCIA CONTRA 
GARCÍA LUNA 

 EXIGE COSSÍO CASTIGAR A AUTORES DEL MONTAJE 

 SE APUNTAN 57 PARA LA PRESIDENCIA 

 

NERVIOSISMO EN LOS MERCADOS FINANCIEROS 

 AZCÁRRAGA REVIVE DISPUTA CON SLIM 

 

EN DOCE AÑOS CRECIÓ DESEMPLEO, POBREZA E 
INSEGURIDAD: PEÑA 

 BLINDAN GUANAJUATO POR LLEGADA DE PAPA 

 ¡LE PIDEN PAZ! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Ampliación en la cobertura televisiva 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón reprochó que existan obstáculos y resistencias al proceso de 
transición hacia la televisión digital en México. Durante una ceremonia en el Museo de Antropología en 
la que anunció la ampliación de la cobertura de la televisión pública, el Presidente Felipe Calderón dijo 
que, a pesar de esas dificultades, sí está avanzando el proceso de modernización del sector. El 
Mandatario externó su respaldo a la Comisión Federal de Telecomunicaciones para que tome las 
decisiones más pertinentes y acelere la transición digital. 

Anunció en presencia de los directores de las televisoras públicas, legisladores y concesionarios de 
medios electrónicos, que la señal de Once TV llegará al 70 por ciento de la población, mientras que 
Canal 22, Telesecundaria y TV UNAM cubrirán el 56 por ciento del territorio. También informó de la 
apertura del canal 30, a través de una señal análoga, con una cobertura de 50 por ciento del territorio 
nacional y con el propósito de que sea un “canal ciudadano”, con una programación basada en una 
selección de los mejores contenidos del 11 y 22.  

Ovaciones: Acompañado por los Secretarios de Gobernación, Alejandro Poiré y de Educación, José 
Ángel Córdova Villalobos, dijo que trabajo de ampliar la cobertura de los medios públicos es una buena 
noticia, que implica una gran responsabilidad para todos.  

Milenio: La ampliación de la cobertura del Canal 30 de televisión abierta que incluye las señales del 
11, 22 y Tv UNAM, fue calificado por analistas como una “ocurrencia planeada”. Irene Levy presidenta 
de Observatel, indicó que este anunció podría tomarse como el corolario de una política totalmente 
desarticulada, pues ni siquiera existe un sitio de internet en el que se encuentre la información. Aunque 
calificó como positivo ampliar la cobertura del Canal 11 y el 22 cuestionó por qué hacer que dependa 
de la Segob, cuando tendría que ser descentralizado y a cargo de la Secretaría de Educación Pública. 
(Pág. 30) 

La Crónica: El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, afirmó que el Organismo Promotor de 
Medios Audiovisuales no tiene, ni tendrá, injerencia alguna en la definición y desarrollo de los 
contenidos programados y transmitidos por las televisoras.  

El Universal: José Narro Robles, rector de la UNAM, aseguró que la ampliación de la cobertura del 
canal universitario, anunciado ayer por el Presidente Felipe Calderón Hinojosa es un “desafío” que se 
acepta bajo el concepto de la libertad de expresión. (Reforma 2-A, El Universal 4-A, Ovaciones 6, 
Excélsior 7-Dinero, La Crónica PP y 9, Metro 12, El Sol de México 5-A) 
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* Concluyó el PAN su registro de candidatos 

La Jornada: El PAN concluyó anoche el registro de sus candidatos a diputados federales y senadores 
ante el IFE, con algunos apuros, ya que cuando faltaban unas horas para que venciera el plazo –a la 
medianoche–, tenía problemas para cumplir la cuota de género, que es de 40 por ciento. En la relación 
final quedaron fuera Patricia Flores, ex titular de la oficina de la Presidencia, a pesar de que en días 
recientes buscó una candidatura plurinominal a diputada, y el ex embajador de México en España, 
Jorge Zermeño, quien intentaba regresar al Senado, según trascendió en la sede nacional del PAN. Al 
ser designado Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos fue borrado de la lista 
de aspirantes plurinominales al Senado, donde ocupaba el lugar 20 y por ese hecho se daba por 
sentado que no tenía posibilidad alguna de obtener un escaño. (Pág. 12) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: ¡RRRIIINNNGGG! –Bueno, Secretaría de Educación Pública… -¿Es cierto que la SEP no 
despedirá  ni dará los nombres de los maestros que reprueben la evaluación? –Eh… es que así se lo 
recetó la Maestra al Doctor Córdova. (Pág. 25)  

* Evaluación Universal no servirá para exhibir deficiencias profesionales del magisterio 

Milenio: Ana María Aceves, directora de Evaluación de Políticas de la SEP, señaló que no exhibirán a 
los maestros de educación básica con los resultados del examen que les aplicarán el 23 y 24 de junio 
para evaluar sus competencias profesionales. 

La CNTE está dispuesta a que los resultados de las evaluaciones a maestros sean públicos y no 
privados, como lo anunció la SEP. “Tiene que haber transparencia en todo. Nosotros somos abiertos, 
no tenemos nada que esconder. Tenemos que dar a conocer la realidad. En el magisterio hay 
formación, hay situaciones que tenemos que superar, pero no tenemos nada que esconder y estamos 
en la mejor disposición de que se transparente todo”. Así lo aseguró Azael Santiago Chepi, líder de la 
CNTE de Oaxaca, después de entregar a la Mesa Directiva del Senado los resultados del foro sobre la 
Evaluación Universal a Docentes, realizado en el patio de la casona de Xicoténcatl. (Milenio 13, 
UnoMásUno 16) 

* Rechazan reforma a la Ley General de Educación 

La Jornada: Profesores integrantes de la CNTE demandaron al Senado rechazar la reforma a la Ley 
General de Educación y propusieron una evaluación integral y plural, “que surja de las escuelas y 
regiones del país”. Detallan que la Evaluación Universal que pretende aplicar la Secretaría de 
Educación Pública a todos los maestros los días 23 y 24 de junio no ofrece garantías de que 
contribuirá a elevar la formación de los niños y niñas en educación básica, y tampoco es confiable la 
evaluación a partir de los estándares, por tratarse de un juicio altamente subjetivo. La mesa directiva, 
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luego de recibir el documento de conclusiones de la CNTE, lo turnó a la Comisión de Educación y a los 
órganos de gobierno del Senado. (Pág. 46-Sociedad y Justicia) 

* SEP y Segob aun no llegan a acuerdo con la CNTE 

La Jornada: Integrantes de la CNTE señalaron que ante la cerrazón de las Secretarías de Educación 
y Gobernación para cancelar la Evaluación Universal y la Alianza por la Calidad de la Evaluación, este 
domingo analizarán un nuevo plan de acción en el que se someterá a discusión la convocatoria a 
nuevas movilizaciones masivas, e incluso a un paro nacional indefinido. Francisco Bravo, secretario 
general de la Sección 9 del SNTE, subrayó que las entidades donde la coordinadora tiene presencia 
“ya se tomó el acuerdo de que no acudiremos a presentar el examen universal para docentes y 
rechazaremos cualquier mecanismo que busque acabar con la plaza de base”.  

24 Horas: La CNTE amagó con volver a movilizarse e incluso con un paro indefinido de labores, de 
aprobarse en el Senado las modificaciones que le dan marco constitucional a la Evaluación Universal 
de Maestros, la cual está programada para el 23 y 24 de junio de este año. Si la SEP no suspende 
este proceso de actos administrativos y mediáticos para apuntalar la llamada Evaluación Universal, 
nosotros como Coordinadora tampoco vamos a detener nuestro proceso de movilización en todo el 
país, proceso en el que no descartamos el paro indefinido de labores”, advirtió Jorge Cázares, 
secretario general de la Sección 18 de Michoacán. (La Jornada 46, 24 Horas 8) 

* El Espacio del Lector 

El Financiero: Misiva de Georgina Rodríguez Matamoros donde comenta una serie de irregularidades 
en la escuela Universidad para Niños Elina AC, en el que la profesora Cecilia Fregoso Zúñiga, debido 
a sus malos manejos de información, académicos, laborales y abuso de confianza se le solicitó su 
renuncia en diciembre de 2011… mediante manipulación y mentiras confabuló para entrar en las 
instalaciones y saquear el mobiliario, equipo electrónico y documentos oficiales y confidenciales. “Por 
lo tanto, hago un llamado y responsabilizo directamente a la SEP, ya que se les notificó en tiempo y 
forma y su acción ha sido nula…” (Pág. 50) 

* QrR!.- Juan Alberto Vázquez 

Milenio: Los queremos canonizados”. Hace referencia a Elba Esther Gordillo como Santa Elba, quién 
logró el milagro de multiplicar los (sus) panes, pero también las (sus) residencias alrededor del mundo, 
los (sus) yates y aviones privados, con su humilde sueldo de profesora de primaria en ciudad Neza. 
(Pág. 62) 

* Infraestructura educativa la más vulnerable ante sismos 

La Jornada: En México, más de 80 por ciento de las edificaciones fueron construidas antes del sismo 
de 1985 y no se realizaron bajo estrictos reglamentos geológicos y de construcción, por lo que la 
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población no puede bajar la guardia, alertó Delfino Hernández Láscares, director del Laboratorio de 
Riesgos Geológicos de la UAM. En entrevista, alertó que la infraestructura educativa es la más 
vulnerable en todo el país, pues tan sólo en el Distrito Federal más de 4 mil centros educativos de 
formación básica tienen más de 30 años de servicio, lo que nos debe mantener en alerta permanente.  

La SEP informó que tras el sismo de la mañana de ayer, que alcanzó una intensidad de 5 grados en la 
escala Richter, cinco escuelas más en la delegación Iztapalapa se sumaron al paro de actividades, por 
lo que hasta el momento 21 planteles –que incluye 14 primarias y dos secundarias– permanecen sin 
actividades escolares, lo que afecta a cerca de 8 mil alumnos de educación básica en la capital del 
país. (Pág. 23) 

* Continúa la revisión de escuelas por réplicas de sismo 

Excélsior: Un sismo de 5.0 grados en la escala de Richter sacudió la mañana de ayer a la Ciudad de 
México sin dejar daños de consideración en la capital. El movimiento ocurrió a las 10:46 horas y tuvo 
epicentro a 77 kilómetros de Pinotepa Nacional, en Oaxaca, misma región donde se originó el sismo 
de 7.4 grados del martes pasado. 

De acuerdo con la Secretaría de Protección Civil del Distrito Federal, el movimiento forma parte de las 
réplicas que han ocurrido desde el martes pasado y que hasta el cierre de esta edición, según detalló 
el Servicio Sismológico Nacional, sumaban 113. Al movimiento de las 10:46 horas le siguió otra réplica 
14 minutos después con una intensidad de 4.2 grados. 

Mario Delgado, secretario de Educación local, indicó que la dependencia continúa revisando las 69 
escuelas que reportaron daños después del sismo del 20 de marzo y hasta el momento se cuenta con 
el dictamen estructural de 30 escuelas. “Hay dos secundarias de la delegación Gustavo A. Madero que 
están muy dañadas. Por lo pronto en esas escuelas no hay clases y vamos a resolver, junto con la 
Secretaría de Educación Pública, qué se va a hacer en esos inmuebles”, detalló Delgado. (Excélsior 
7-Comunidad, El Gráfico 4) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: Deben haber escuchado la mayoría de ustedes la campaña que lanzó el Consejo de la 
Comunicación para  incrementar el interés y hasta el amor por la lectura, que fue la forma como se 
insertó en la tarea educativa nacional… Y en cuanto a redes nacionales de lectura, ya existen cuatro 
denominadas México a LEER, iMx Leer es iniciativa, Olimpíadas por la lectura y RED LEER. ¿Cuántas 
personas han incrementado su interés por la lectura a raíz de una iniciativa lanzada por ustedes, 
especialmente aquéllos de ustedes que supuestamente legislan por y para México...? 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En función de la prueba ENLACE de capacidad en lectura, las promociones del CC lograron un 
incremento de 360 mil alumnos mejor calificados. Para esta promoción específica el impulso de la SEP 
y de los gobiernos estatales, empresas y maestros se incrementó como nunca antes en forma de 
nuevas y mejores metas por entidad, la declaratoria oficial de 2012 como “Año de la Lectura”, la 
inclusión de evaluaciones sobre la capacidad de leer en las boletas de calificaciones, la creación de 
consejos estatales para la promoción del hábito, la promoción de un mínimo de 20 minutos diarios de 
lectura al día así como de acciones docentes para impulsar la cultura de la lectura en todos los niveles 
académicos. El Consejo, además, se fijó la meta de lograr una cifra adicional de 600 mil alumnos que 
lleguen a bueno y excelente en las calificaciones de la próxima prueba ENLACE. (Pág. 6)  

* Deducciones fiscales de las colegiaturas 

Reforma: A partir de este año podrá hacer válidas las deducciones fiscales de las colegiaturas de 
alumnos de educación básica, técnica y bachillerato, por lo que es necesario que esté preparado para 
realizar el procedimiento… La escuela que presta los servicios debe contar con autorización o 
reconocimiento de validez oficial de estudios en los términos de la Ley General de Educación y se 
deben comprobar los pagos con factura electrónica o impresa que cumpla con los requisitos fiscales 
del SAT. (Pág. 4-Negocios) 

* Escritor reedita La Disculpa 

NLa educación en México está secuestrada por una pandilla de líderes y, con esto, “han secuestrado 
también nuestro futuro”, asegura el escritor Francisco Martín Moreno, quien después de ocuparse en 
sus noveles de temas como la historia y la religión decidió abordar en La Disculpa la catástrofe de la 
gestión educativa que padece el país, reedita una novela de hace 20 años que aborda el tema 
educativo en México. (Pág. 10-Comunidad) 

* Aprueban la minuta de reformas a la Ley de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas 

Milenio: El Senado aprobó, con cambios, la minuta de reformas a la Ley de Seguridad Social para las 
Fuerzas Armadas, lo que permitirá subsidiar hasta en 100 por ciento los estudios en escuelas públicas 
y privadas de unos 9 mil hijos de militares en activo. Los apoyos incluyen la universidad. En el 
dictamen aprobado con 75 votos a favor y cinco en contra se modifica la minuta de los diputados, 
quienes proponían beneficiar también a hijos de militares en retiro, lo que a decir del Senado elevará 
en 60 mil los estudiantes apoyados (en un plazo de 20 años) y disparará el monto del gasto. La beca 
de manutención es una asignación mensual para los hijos de los militares en activo que se encuentren 
cursando estudios de nivel medio superior y superior en escuelas con registro en la Secretaría de 
Educación Pública. (Pág. 27) 
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* “Problemática General en Materia de Obra Pública” 

Reforma: En la construcción de las grandes obras públicas, el Gobierno Federal y las 
administraciones estatales, incluido el DF, pagan más caro y reciben las edificaciones mucho tiempo 
después de lo programado. Esa es la conclusión de un análisis de la ASF que comprende el periodo 
1999-2010. En el estudio “Problemática General en Materia de Obra Pública”, entregado a los 
diputados federales y en poder de Reforma, la ASF analiza 80 construcciones, entre ellas la nueva 
sede del Senado, la Estela de Luz y el edificio de Plataforma México.  

Entre algunas de las obras realizadas entre 1999 y 2010 que presentan irregularidades en su 
planeación, construcción, costos y tiempos de entrega, se encuentra la Estela de Luz en la que se 
señala que el año de inicio fue en 2009, por un monto original de 339 millones de pesos, monto 
modificado 893 millones de pesos (163 por ciento más), desfasamiento en día 487 y la causa de 
modificaciones fue proyecto ejecutivo incompleto. (Ocho Columnas y 10-A) 

* Recursos públicos deben destinarse al arte 

La Jornada: Los recursos públicos deben destinarse al arte, la cultura y la educación y no a gastos 
superfluos, como ha sucedido con la cuestionada Estela de Luz, explicó el galerista Norman Bardavid. 
De hecho, prosiguió el también promotor cultural, con los apoyos presupuestales se podría iniciar una 
transformación en todos los ámbitos de la vida nacional. Para concretar ese propósito, Bardavid 
encabeza el Movimiento de los Revelacioncitas, el cual de manera oficial comenzó el pasado miércoles 
una serie de acciones en favor del arte y la educación. El objetivo es ayudar a transformar la vibración 
desde México para el mundo mediante acciones creativas y teniendo como arma fundamental el arte, 
señaló. (Pág. 4-Cultura) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Detienen a profesores de la Sección 22 

La Jornada: En Oaxaca, policías estatales detuvieron a Evelio López Ruiz, profesor de la Sección 22 
del SNTE; Jorge Blas López, Wilfrido Cruz Marín, Elpidio Rodríguez Toledo y Jesús Marín Castillo, 
miembros del Comité de Resistencia al Proyecto Eólico de Unión Hidalgo, quienes se oponen al 
parque de aerogeneradores eléctricos Piedra Larga, impulsado por la empresa Desarrollos Eólicos de 
México, subsidiaria de la española Renovalia Energy. (Pág. 39-Estados)  

* Reportan afectaciones en 99 planteles educativos de Oaxaca 

La Jornada: El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, calculó de manera preliminar en 90 
millones de pesos los daños en casi 8 mil viviendas, edificios públicos, templos, clínicas, escuelas e 
instalaciones de servicios públicos de 27 municipios de la entidad, a causa del sismo de 7.4 grados 
Ritcher ocurrido el martes. En conferencia de prensa ofrecida con la Coordinadora General de 
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Protección Civil de la SG, Laura Gurza Jaidar, el secretario de las Infraestructuras y Ordenamiento 
Territorial Sustentable del estado, Netzahualcóyotl Salvatierra, reportó afectaciones en nueve centros y 
clínicas de salud, 99 escuelas, 52 caminos y puentes, 41 canales de riego, represas y bombas y 52 
edificios públicos, palacios municipales y templos, así como en cuatro sistemas de electrificación. 
(Pág. 36-Estados) 

* Sáizar anuncia nueva sala para personas con Discapacidad Visual 

Milenio: La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, anunció ayer la nueva Sala para Personas con 
Discapacidad Visual, en la Ciudad de los Libros y la Imagen, que cuenta con un presupuesto de unos 
20 millones de pesos y que estará lista para el próximo otoño. (Pág. 47) 

* Desempleados en México cuentan con estudios superiores 

La Jornada: El Secretario del Trabajo y Fomento al Empleo, Benito Mirón Lince, informó que siete de 
cada 10 desempleados en la ciudad de México cuentan con estudios de educación media superior, 
profesional, maestría o doctorado, aunque sólo 20 por ciento en promedio logran incorporarse al 
mercado laboral. (Pág. 41) 

* Programa 10 Acciones por la educación  

La Jornada: Para prevenir problemas en el desarrollo físico y académico de los estudiantes zurdos de 
Amecameca, en el estado de México, el gobernador Eruviel Ávila Villegas inició la entrega de 40 mil 
sillas de paleta Izquierda, con lo que se atenderá a los alumnos en esa condición de escuelas públicas 
del nivel básico de todas las regiones del Estado de México. De acuerdo con estadísticas de la 
Secretaría de Educación, en la entidad existen 40 mil estudiantes de preescolar, primaria y secundaria 
que son zurdos, por lo que el gobierno estatal destinó 20 millones de pesos para adquirir mesa-bancos 
apropiados para ellos, y así mejorar su aprovechamiento escolar. (Pág. 18) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Gira por Chiapas 

La Crónica: Durante una gira de trabajo por Tapachula, Chiapas, Margarita Zavala, Presidenta 
Nacional del DIF, acompañada por la secretaria general del Consejo Europeo, Maud de Boer-
Buquicchio, realizó una visita a la Estación Migratoria Siglo XXI donde se le explicaron las actividades 
que desarrollan los Oficiales para la Protección de la Infancia del Instituto Nacional de Migración. (Pág. 
10) 
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* Red de Rendición de Cuentas 
 
El Universal: Grupos civiles, órganos de fiscalización, académicos y expertos, integrantes de la Red 
de Rendición de Cuentas, presentan hoy una propuesta para ampliar y fortalecer el acceso a la 
información. Como planteamiento principal está la creación de un tribunal federal autónomo que sea 
garante de la rendición de cuentas de todas las áreas de gobierno que reciben recursos públicos, 
incluidos los partidos políticos. La Red considera que es hora de que las agrupaciones políticas sean 
sujetos obligados de entregar información de manera directa. Propondrán también unificar un sistema 
de fiscalización gubernamental, otorgar mayores atribuciones a los órganos de transparencia y 
fortalecer a estos institutos, de manera especial en los estados. (Ocho Columnas) 
 
* Llegada del Santo Padre a México 
 
Milenio: Faltando un solo día para el arribo del papa Benedicto XVI, el Gabinete de Comunicación 
Estratégica dio a conocer una encuesta en la que la mayoría de los consultados considera más como 
“el Santo Padre” a Juan Pablo II que a su sucesor. Según esta medición para la que se consultaron 
telefónicamente a mil 200 personas, 62 por ciento dijo que considera “más como el Santo Padre” a 
Karol Wojtyla y apenas 4 por ciento contestó que Benedicto XVI, mientras que 14 por ciento eligió a 
ambos y 20 por ciento prefirió no contestar. Destaca que 72 por ciento de los mexicanos encuestados 
consideró que Benedicto XVI debería expresarse sobre la situación de inseguridad de nuestro país y 
24 por ciento dijo que no debe hacerlo. (Ocho Columnas) 
 
* Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
 
Excélsior: La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción propuso que se establezca  como 
meta para el próximo sexenio que se destinen  inversiones equivalentes  a ocho por ciento del PIB 
para desarrollo de infraestructura. Luis Zarate presidente de ese organismo, dijo que para alcanzar la 
meta, deben coordinarse los sectores público y privado. Tras la ceremonia en la que Dionisio Pérez-
Jácome, Secretario de Comunicaciones y Transportes, inauguró el 27 Congreso Mexicano de la 
Industria de la Construcción y el que tomó como protesta el nuevo Consejo Directivo del CMIC, urgió a 
que emita el reglamento de la nueva Ley de Asociaciones Público-Privadas para estimular inversiones. 
(Págs. 8 y 9-Dinero) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 INFORMACIÓN GENERAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 POLÍTICA 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 POLÍTICA 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 POLÍTICA 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 POLÍTICA 21 

 

Se amplía la tv pública; llegará a 56 por ciento de la población: 
Calderón 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

Televisión Educativa, los canales de la UNAM y Judicial, entre las nuevas señales 

El presidente Felipe Calderón anunció la ampliación de la red de televisión pública, con lo cual se 
pretende llegar a 56 por ciento de la población del territorio nacional, es decir, 63 millones de 
mexicanos, que a partir de ahora podrán ver de manera gratuita los canales Once TV, Canal 22, Tv 
UNAM, Canal Judicial, Televisión Educativa y el nuevo Canal 30 de la zona metropolitana de la ciudad 
de México. 

Sin embargo, luego de señalar que éste es un esfuerzo “histórico” para hacer nacional la televisión 
pública, el mandatario dijo que esta nueva cobertura implica una “gran responsabilidad” para estos 
medios audiovisuales. 

Por ello, exhortó a mejorar sus contenidos. “Sería una tristeza que los millones de ciudadanos que, a 
partir de este esfuerzo, por primera vez van a ver televisión pública, se decepcionen de ella y no la 
sigan. 

“Necesitamos –insistió– ser capaces de atraer, precisamente, el interés del público; ser capaces de 
equilibrar siempre la preminencia del interés nacional sobre cualquier interés parcial, de grupo, de 
partido o de coyuntura, sobre todo en estos momentos de la vida nacional. 

“Ser capaces de llevar información veraz, equilibrada, opiniones ponderadas, precisamente, centradas 
en el interés nacional, a través de estos contenidos. Ser capaces de difundir la ciencia, la cultura, el 
arte”, dijo durante el acto, en el que no intervino ninguno de los directivos de los canales de televisión 
pública. 

En el acto, realizado en el patio del Museo Nacional de Antropología e Historia, Calderón explicó que 
con la instalación de nuevas estaciones de retransmisión la señal de los canales de televisión pública 
podrá ser vista en las ciudades de Monterrey, Oaxaca, Mérida, León, Celaya, Tampico, Tapachula y 
Hermosillo. 

A partir de la próxima semana se incorporan las ciudades de Querétaro y Toluca, mientras Puebla lo 
hará en mayo de 2013. La Red TVMéxico de Retransmisoras de Televisión Pública Nacional, 
perteneciente al Organismo Promotor del Medios Audiovisuales (Opma), se inició en 2010, año en que 
se amplió la señal a Guadalajara, Morelia, Coatzacoalcos y Xalapa. 
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El titular del Ejecutivo destacó que “nunca antes, en ninguno otro gobierno”, se había ampliado la 
cobertura de la televisión pública como se hace ahora. Calificó de “absurdo” que canales de televisión 
pública, gratuita, sólo pudieran verse en muchos lugares del país mediante empresas de televisión de 
paga. “Es verdaderamente inconcebible”; ese era el caso de Tv UNAM. 

Por otra parte, aclaró que la transmisión de la señal será digital, por lo que se necesitará de un 
decodificador, mismo que ya traen los televisores de pantalla plana. En este proceso de digitalización, 
añadió, el gobierno está dispuesto incluso a entregar decodificadores gratuitamente a la población, 
pero recordó que el Congreso ha impuesto al gobierno una prohibición en tiempos electorales. 

“Pero, de cualquier manera, vamos a impulsar, precisamente, la incorporación a la televisión digital de 
cualquier contenido. México está avanzado, no sin dificultades, no sin resistencias, no sin obstáculos e 
intereses opuestos a este avance”, remarcó. 

En tanto, el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, recordó la creación de Opma en 2010, por 
decreto del presidente Calderón, para desarrollar la Red TVMéxico de Transmisores de Televisión 
Pública. 

Subrayó que este organismo descentralizado, sectorizado de la Secretaría de Gobernación, no tiene ni 
tendrá injerencia alguna en la definición y desarrollo de los contenidos programados y transmitidos por 
cada televisora. 
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Pide la CNTE al Senado una evaluación integral y plural 

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 

Entrega a legisladores conclusiones de foro sobre el tema 

Pofesores integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
demandaron al Senado rechazar la reforma a la Ley General de Educación y propusieron una 
evaluación integral y plural, “que surja de las escuelas y regiones del país”. 

Los maestros entregaron ayer a la mesa directiva de la cámara alta las conclusiones del foro La 
evaluación universal en el marco de la reforma educativa, en las que aclaran que es falso que se 
opongan a ser evaluados; por el contrario, “expresamos cómo debe ser y por qué la evaluación de 
manera integral, a los alumnos, maestros, autoridades y al sistema educativo”. 

Exigen, asimismo, que “la evaluación tenga un sentido social y ético, que sea tomada en cuenta la 
diversidad existente en el país, y que establezca con claridad que la finalidad contribuya a la toma de 
decisiones que mejoren el proceso educativo”. 

Sostiene la CNTE que la reforma a la Ley General de Educación, que incluye los artículos 12, 13 y 20, 
que aprobó la Cámara de Diputados el 11 de diciembre de 2011 y que se encuentra como minuta en el 
Senado, viola la Constitución: “son cambios regresivos, contrarios a los intereses y derechos de los 
trabajadores de la educación”. 

Detallan que la “evaluación universal” que pretende aplicar la Secretaría de Educación Pública a todos 
los maestros los días 23 y 24 de junio “no ofrece garantías de que contribuirá a elevar la formación de 
los niños y niñas en educación básica, y tampoco es confiable la evaluación a partir de los estándares, 
por tratarse de un juicio altamente subjetivo”. 

Los maestros representados por la CNTE propusieron una evaluación integral, “que surja de las 
escuelas y regiones y converja a nivel estatal y nacional como parte de un proceso de recuperación de 
la educación desde abajo”. 

La mesa directiva, luego de recibir el documento de conclusiones de la CNTE, lo turnó a la Comisión 
de Educación y a los órganos de gobierno del Senado. 
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Analizarán disidentes plan de acción 
LAURA POY SOLANO 

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) señalaron que ante 
la “cerrazón” de las secretarías de Educación y Gobernación para cancelar la evaluación universal y la 
Alianza por la Calidad de la Evaluación (ACE), este domingo analizarán un nuevo plan de acción en el 
que se someterá a discusión la convocatoria a nuevas movilizaciones masivas, e incluso a un paro 
nacional indefinido. 

Francisco Bravo, secretario general de la sección 9 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), subrayó que las entidades donde la coordinadora tiene presencia “ya se tomó el 
acuerdo de que no acudiremos a presentar el examen universal para docentes y rechazaremos 
cualquier mecanismos que busque acabar con la plaza de base”.  

Agregó que “la peor lectura que podría tener el gobierno federal en torno al malestar de los maestros 
en casi todo el país es que nuevamente podrá sentarse a administrar el conflicto, porque eso daría 
indicios de que no se quiere ver ni escuchar la voz de los profesores”. 

El dirigente enfatizó que, tras las movilizaciones en las que participaron miles de docentes para exigir 
la cancelación de la evaluación universal, cuya aplicación está prevista para este 24 de junio, “no ha 
quedado claro para las autoridades, tanto de la Secretaría de Educación Pública como de 
Gobernación, que no salimos sólo para ser vistos, sino para que se escuche y se tome en 
consideración nuestra voz en la toma de decisiones y en la aplicación de políticas públicas”. 

El 25 de marzo, indicó, “se convocará a una nueva reunión de análisis a la dirigencia nacional de la 
CNTE, donde también se discutirá qué pasos vamos a dar ante una posición inflexible de las 
autoridades educativas, quienes se niegan a reconocer que más de 80 por ciento de los mentores que 
suelen participar en las evaluaciones del programa de carrera magisterial no se han inscrito al proceso 
del examen universal y que un sector considerable de los maestros no lo hará en todo el país, pese a 
las crecientes presiones desde la administración estatal y federal”. 
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Infraestructura educativa, la más vulnerable ante sismos, alerta la 

UAM 
LAURA POY SOLANO 

En México, más de 80 por ciento de las edificaciones fueron construidas antes del sismo de 1985 y no 
se realizaron “bajo estrictos reglamentos geológicos y de construcción, por lo que la población no 
puede bajar la guardia”, alertó Delfino Hernández Láscares, director del Laboratorio de Riesgos 
Geológicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 

En entrevista, alertó que la infraestructura educativa es la “más vulnerable en todo el país, pues tan 
sólo en el Distrito Federal más de 4 mil centros educativos de formación básica tienen más de 30 años 
de servicio, lo que nos debe mantener en alerta permanente”. Aseguró que las instalaciones escolares 
“son lo que nos tiene más preocupados, sobre todo en los centros de prescolar, primaria y secundaria”. 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que tras el sismo de la mañana de ayer, que 
alcanzó una intensidad de 5 grados en la escala Richter, cinco escuelas más en la delegación 
Iztapalapa se sumaron al paro de actividades, por lo que hasta el momento 21 planteles –que incluye 
14 primarias y dos secundarias– permanecen sin actividades escolares, lo que afecta a cerca de 8 mil 
alumnos de educación básica en la capital del país. 

De acuerdo con la dependencia, a nivel nacional se detectaron 33 mil 445 planteles de formación 
básica con infraestructura en mal estado. De ellas, 13 mil 247 corresponden a prescolar, 16 mil 500 a 
primarias y 3 mil 708 a secundarias. 

En las zonas rurales, donde se concentran los planteles atendidos por el Consejo Nacional de 
Fomento Educativo (Conafe), 7 mil 442 escuelas se encuentran en malas o pésimas condiciones de 
infraestructura, mientras 7 mil 258 prescolares y primarias indígenas se encuentran en esa misma 
condición. 

Hernández Láscares, especialista en geología y protección civil de la UAM-Iztapalapa, afirmó que ante 
el deterioro de la infraestructura educativa en el país “es necesario canalizar mucha más atención a 
sus instalaciones, canalizar mayores presupuestos y atención técnica, y sobre todo armar programas 
de seguridad escolar muy sólidos”. 
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Por rumor, paran clases escuelas 

LAURA GÓMEZ Y JOSEFINA QUINTERO 

 

La propagación de un rumor de que entre las 15 y 18 horas de ayer se “sentiría un temblor de mayores 
dimensiones” que el del martes provocó que se suspendieran las labores en el turno vespertino en los 
planteles escolares ubicados en la delegación Iztapalapa, y los profesores de la Secretaría de 
Educación Pública recomendaron a padres de familia buscar lugares seguros. 

Después del sismo de 5.4 grados Richter y las réplicas suscitadas durante la mañana, por medio de 
mensajes de Twitter se alertaba sobre un movimiento telúrico mayor, lo que causó alarma entre varias 
personas, informó el director territorial de Ermita Zaragoza, Manuel Huerta. 

Las escuelas y complejos habitacionales de Ejército de Oriente y Ermita Zaragoza empezaron a ser 
evacuados y se determinó suspender clases por la tarde, señaló el funcionario, quien junto con 
personal de Protección Civil de la delegación Iztapalapa recorrió la zona para tranquilizar a las 
personas e informarles que no se puede anticipar un sismo. 

Los 69 planteles de educación básica afectados por el temblor del martes son revisados de manera 
coordinada con la Secretaría de Educación Pública para garantizar la seguridad de los niños, informó 
el secretario de Educación local, Mario Delgado Carrillo. 

Luego de presentar la nueva aplicación para BlackBerry Red de Padres, señaló que se cuenta con 30 
dictámenes y este viernes concluirán el resto. En la delegación Gustavo A. Madero dos secundarias 
sufrieron daños estructurales de consideración, por lo que se repararán los inmuebles, precisó. 
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Siete de cada 10 desempleados, con estudios superiores: Mirón 
LAURA GÓMEZ FLORES 

Sólo 20% en promedio logran incorporarse al mercado laboral, lamenta titular del Trabajo 

La gente con educación básica se conforma con salarios de entre 3 mil y 6 mil pesos, afirma 

 
Más de tres mil personas acudieron ayer a la Feria del Empleo, en la delegacion Benito Juarez, en la 
que se ofertaron unas 2 mil plazas que, en muchas ocasiones, no cumplieron con las expectativas de 

los solicitantes  

El secretario del Trabajo y Fomento al Empleo, Benito Mirón Lince, informó que siete de cada 10 
desempleados en la ciudad de México cuentan con estudios de educación media superior, profesional, 
maestría o doctorado, aunque sólo 20 por ciento en promedio logran incorporarse al mercado laboral. 

Al término de la duodécima Feria del Empleo, en la delegación Benito Juárez, señaló que esa situación 
deriva de los bajos salarios ofrecidos, largas jornadas laborales, carencia de prestaciones sociales y 
que los empleos no cumplen con sus expectativas de crecimiento profesional. 

La tasa de desempleo “es más alta conforme más elevado es el nivel de escolaridad, porque no hay 
oferta de plazas. Hoy tenemos alrededor de 250 mil personas en busca de una oportunidad, de las 
cuales 70 por ciento tienen de preparatoria para arriba”, comentó. 
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La gente con educación primaria, secundaria o preparatoria terminada o trunca puede conformarse con 
salarios de entre 3 mil y 6 mil pesos, pero cuando “concluiste una carrera profesional, te especializaste, 
la mayoría de los puestos que se ofrecen en una feria ya no satisfacen tus necesidades o pretensiones 
económicas; aceptas alguno porque estás al límite”, reconoció Mirón Lince. 

Las 2 mil plazas ofrecidas por empresas de comercio, servicios y turismo no cumplieron con las 
expectativas de algunos de los 3 mil 200 asistentes. Para José Luis Picón López, de 41 años e 
ingeniero mecánico, resultó lamentable que “no haya campo de trabajo para gente con experiencia en 
producción, proyectos, construcción y mantenimiento residencial, sólo porque perteneciste a Luz y 
Fuerza del Centro”. 

Desde 2009, con la extinción del organismo, la posibilidad de incorporarse al mercado laboral y ayudar 
en los gastos familiares “ha sido imposible, porque estamos vetados. Nadie te contrata. He presentado 
mis documentos dos veces a la Comisión Federal de Electricidad y no me llaman; la liquidación que 
recibí ya se acabó y mi mujer es quien lleva los gastos de la casa. Es desesperante”, afirmó. 

Situación similar ha vivido Emnanuel Juárez. A sus 21 años y con una carrera de técnico en electrónica 
no ha podido encontrar un trabajo estable desde 2008, que le permita solventar los gastos de una 
carrera en ingeniería. “Todavía soy hijo de familia, porque mis papás me ayudan, pues los ingresos 
esporádicos que obtengo por bailar en unos quince años no son suficientes, y eso te pega”, agregó. 

Elisa Macías tiene 27 años y tres de haber concluido su carrera de sociología sin haber logrado un 
trabajo estable y su independencia económica. “Ha sido tocar cientos de puertas y nada. Lo más que 
te ofrecen es ser vendedora con un pago de 4 mil pesos mensuales, con los cuales no vives.” 

Para Viridiana García, de 21 años y con carrera trunca de ingeniería ambiental, la búsqueda de empleo 
“ha sido un martirio, porque son pocas las ofertas interesantes, con buenos sueldos y prestaciones 
sociales, pero entregas tus papeles y no te hablan. Eso destruye tus sueños de retomar tu carrera y 
ser independiente, aunque tienes unos padres que siempre te apoyan, pero ya es hora de volar”. 
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El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, retó a la 
candidata del PAN a la Presidencia de la República, Josefina Vázquez Mota, a señalar si sigue 
pensando que la máxima casa de estudios es un “monstruo”, como asentó en su tesis de titulación. 

En entrevista después de que participó en la presentación del libro México 2012: desafíos de la 
consolidación democrática, el rector subrayó que la máxima casa de estudios del país es una “criatura 
maravillosa, bellísima y extraordinaria”. 

El jueves de la semana pasada, por conducto de las redes sociales, trascendió que en la tesis 
“Informalidad: un problema de legalidad: la rebelión de los pobres”, con la que Vázquez Mota obtuvo la 
licenciatura en economía por la Universidad Iberoamericana, la ex secretaria de Educación Pública 
planteó que la función de la UNAM “era educar, pero poco a poco fue convirtiéndose en una institución 
política; en un monstruo que albergó a medio millón de estudiantes, que lamentablemente no tienen 
ningún interés en su preparación profesional”. 

Al respecto, Narro Robles subrayó: “Estoy seguro que ella podría tener una magnifica oportunidad para 
que, 19 años después, ahora que como secretaria de Educación conoció muy de cerca a ésta y otras 
universidades públicas de México, diga si le sigue pareciendo como señaló en ese documento”. 

Antes, durante su intervención en la presentación del libro, sostuvo que miles de mexicanos piensan 
que pueden pedir a las autoridades que, con miras a los comicios de julio próximo, “hagan 
simplemente lo que tienen que hacer. Si nadie hace actos heroicos y sólo cumple con lo que le 
corresponde, el proceso saldrá muy bien”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 POLÍTICA 11 

Además, hizo un llamado a las autoridades gubernamentales y los partidos políticos a no combatir a 
las instituciones electorales, sino a respaldarlas. Pidió a los candidatos respetar el resultado de los 
comicios y a los ciudadanos, en particular a los jóvenes, acudir a las urnas para decidir el futuro de 
México. 

“Si los partidos y sus candidatos hacen lo que los ciudadanos esperamos de ellos: (tener) un 
comportamiento con altura de miras, debate inteligente, razonado, informado, no descalificaciones, no 
peleas y reyertas, el planteamiento de propuestas viables y no sólo el enunciado de buenas 
intenciones que van a terminar sólo en eso; si se establecen realmente y se cumplen los compromisos 
y no sólo se plantean eslogans, lemas y promesas que al final terminan en eso, se hará un enorme 
esfuerzo para fortalecer a la democracia mexicana.” 

En el auditorio de la coordinación de Humanidades, aseveró que acudir a las urnas el próximo primero 
de julio es un derecho pero también una obligación: la de reflexionar profundamente y emitir el 
sufragio, y tomar en cuenta lo que hacemos, porque está en juego el futuro del país. Por ello, alentó a 
los jóvenes a que mantengan sus expectativas y el interés en los asuntos fundamentales de México. 

Refrendó que en los próximos días los candidatos de los partidos serán invitados para que asistan al 
programa Observatorio 2012, de TvUNAM, con el propósito de que expongan sus planteamientos a los 
mexicanos y en especial a los universitarios. 

En tanto, el presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, quien también 
participó en el acto, señaló que pese a las distintas quejas que se han presentado por la intromisión del 
gobierno federal en las precampañas, hasta el momento no se ha comprobado nada. 

“Por lo menos en aquel acto de un banco en el que participó el Presidente (Felipe Calderón) no hubo 
infracción a la ley, pero no podemos decir la última palabra porque el periodo está abierto, aún pueden 
presentarse quejas y el IFE debe hacer un trabajo responsable, profesional, para, con objetividad, 
hacer la evaluación correspondiente y si se demuestra que hay una infracción, imponer la sanción 

correspondiente”. 
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Homenaje de la UNAM a Pablo González Casanova por crear el 

sistema abierto 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Esa modalidad de estudio logró democratizar la educación media superior y superior 

 
Judith Zubieta, Francisco José Trigo Tavera, el rector José Narro y Jorge Fernández Varela, al 

participar en la conmemoración de los 40 años de la creación del sistema abierto de la máxima casa 
de estudios 

Hace 40 años, un “visionario del devenir social y educativo del país”, el entonces rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Pablo González Casanova, transformó la 
educación superior pública al instaurar una nueva opción para aquellos que por diversas razones no 
podían acudir a las aulas universitarias. 

En febrero de 1972, el Consejo Universitario aprobó –a propuesta del rector González Casanova– la 
creación del Sistema de Universidad Abierta (SUA) de la máxima casa de estudios, con lo que se 
ampliaron las posibilidades para formarse en la educación superior. 
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Ayer, la UNAM rindió un homenaje a aquel momento relevante en su historia y conmemoró los 40 años 
del SUA. En el auditorio Pablo González Casanova, de la Coordinación de Universidad Abierta y 
Educación a Distancia –donde en breve se develará la placa en reconocimiento al ex rector–, el actual 
rector José Narro Robles indicó que este acto conmemorativo “nos permite tomar fuerza para ver hacia 
delante”. 

Subrayó que González Casanova “es uno de los grandes universitarios que con su huella, trabajo y 
empeño” concretó dicho proyecto. 

El rector Narro apuntó que es conveniente recordar el trayecto de estas cuatro décadas en la casa de 
estudios. En aquel tiempo, dijo, recién se había creado –también por iniciativa de González Casanova– 
el Colegio de Ciencias y Humanidades, y la UNAM no contaba con un centro cultural. 

“Era una universidad distinta y, sin embargo, las palabras, los planteamientos y la argumentación de 
entonces, las puede tener el día de hoy absolutamente presente. Ésta es una institución que cambia, 
se transforma y crece, pero nunca en estos años ha abandonado los principios fundamentales que le 
caracterizan y le dan origen.” 

Narro sostuvo que la educación es el gran instrumento de superación de individuos y colectivos. “La 
gran tarea de la educación superior no pasa sólo por transmitir información, cuanto por formar 
ciudadanía; los principios y los valores tienen un espacio extraordinario y muy probablemente hoy en 
medio de una sociedad nacional y mundial que avanza de manera desconcertante en muchos 
sentidos, adquiere todavía una relevancia mayor”. 

Agregó que es necesario dar más ejemplos de que la calidad de la formación en el sistema de 
universidad abierta y educación a distancia es por lo menos equivalente a la del sistema escolarizado. 

Por su parte, Judith Zubieta, coordinadora del Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia, 
indicó que el conocimiento que genera y trasmite la UNAM es un bien público, cuyo fin último “es 
contribuir en la construcción, mejoría y desarrollo de México. 

“En la realización de esta trascendente misión, la UNAM, siempre atenta a las necesidades del país, 
ha venido incorporando la tecnología a sus procesos de enseñanza e investigación”. 

Destacó que el SUA –al que recientemente se sumó la educación a distancia– es un proyecto de 
enorme vigencia y gran pertinencia que ha permitido en estas cuatro décadas ampliar la cobertura y 
abatir el rezago en educación media superior y superior en el país. 
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“La modalidad abierta que promovió Pablo González Casanova no sólo ha favorecido el acceso de un 
mayor número de personas a los beneficios de la educación, también y, sobre todo, ha posibilitado que 
accedan a ella mexicanos que de algún otro modo no podrían hacerlo, ya sea por razones 
económicas, sociales o geográficas. Este sistema es uno de los recursos democratizadores con los 
que cuenta la UNAM, en congruencia con su participación en las transformaciones y devenir histórico 
del país”. 
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Más de 200 editoriales participarán en el sexto Gran Remate de 

Libros 
MERRY MACMASTERS 

Confirman la asistencia de Óscar de la Borbolla y Francisco Hinojosa, entre otros escritores 

Con la participación de más de 200 sellos editoriales del país y extranjeros, del 1º al 8 de abril se 
desarrollará el sexto Gran Remate de Libros en el vestíbulo de 7 mil metros cuadrados del Auditorio 
Nacional. 

Ahí, el viernes 6 de abril se efectuará la acostumbrada venta nocturna con descuentos hasta de 80 por 
ciento. Ese día el horario normal de 11 a 10 horas se ampliará a las 21 horas, con acceso gratuito. 

Los detalles del “encuentro entre lectores y libros” se dieron a conocer en una conferencia de prensa 
encabezada por María Cristina García Cepeda, coordinadora ejecutiva del Auditorio Nacional, y Elena 
Cepeda de León, titular de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal. 

Día Mundial del Libro Infantil 

Las expectativas son superar las cifras de 2011, cuando se facturaron 8.5 millones de pesos por la 
venta de 226 mil ejemplares, lo que a su vez significó un incremento de 28.9 por ciento en valor de 
venta y de 10.9 por ciento en unidades, respecto de 2010. El año pasado asistieron más de 80 mil 
personas. 

Una de las actividades centrales del Gran remate de Libros, que forma parte del programa de fomento 
a la lectura de la Secretaría de Cultura, es el proyecto Ven a comprar con..., en el que participan 
escritores y periodistas. Esta actividad, expresó Cepeda de León, “se dio de manera natural, porque el 
primer año nos encontramos a Carlos Monsiváis y muchos otros escritores que acudieron a comprar 
libros. Entonces, las personas se les acercaban y preguntaban qué libros les recomendaban. Querían 
saber qué leían los personajes de la ciudad”. 

Para este año, hasta el momento está confirmada la asistencia de Óscar de la Borbolla, José Gordon, 
Francisco Hinojosa, Alberto Chimal, Mónica Brozon, Jorge F. Hernández, Julio Patán y Laura Barrera. 
Estos autores y periodistas estarán todos los días entre las 16 y las 17 horas. 

Asimismo, el 2 de abril se celebrará el Día Mundial del Libro Infantil, con la presentación de un cartel. 
Había una vez un cuento que contaba el mundo entero es el lema del festejo. 
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García Cepeda manifestó que ahí “uno descubre libros, unas joyas maravillosas que pensaba que ya 
no estaban en circulación”. El Gran Remate surgió ante la necesidad de las editoriales de vaciar sus 
bodegas de libros que ya no se venden, sin tener que destruirlos. 

La coordinadora del Auditorio Nacional agregó que cada año la Secretaría de Cultura propone 
acciones innovadoras y muy estimulantes para los lectores. 
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Pugnan por “una reingeniería social” a partir del arte; la Estela de 

Luz, gasto superfluo, dicen 
ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

Los recursos públicos deben destinarse al arte, la cultura y la educación y no a gastos superfluos, 
como ha sucedido con la “cuestionada” Estela de Luz, explicó el galerista Norman Bardavid. 

De hecho, prosiguió el también promotor cultural, con los apoyos presupuestales se podría iniciar “una 
transformación” en todos los ámbitos de la vida nacional. 

Para concretar ese propósito, Bardavid encabeza el Movimiento de los Revelacionistas, el cual de 
manera oficial comenzó el pasado miércoles una serie de acciones en favor del arte y la educación. 

“El objetivo es ayudar a transformar la vibración desde México para el mundo mediante acciones 
creativas y teniendo como arma fundamental el arte”, señaló. 

En el movimiento participan alrededor de 5 mil personas –entre artistas, pintores e intelectuales– de 
diversas asociaciones, quienes durante nueve meses impulsarán una transformación y una forma 
novedosa de abordar el arte. 

“En México las galerías entraron en crisis, porque cada vez se invierte menos en obra de arte y se han 
eliminado todos los apoyos de los gobiernos”, dijo Paul Achar Zavalza, presidente de la Sociedad de 
Autores de las Artes Plásticas. 

En los dos sexenios recientes, subrayó, “la inversión en el arte plástico ha ido en decadencia y 
tampoco ha existido un posicionamiento real de los artistas en el extranjero”. 

Una cifra alarmante, explicó Achar, muestra que una docena de galerías en México se mantienen 
abiertas luego de la crisis del arte que se agudizó desde 2000, la cual ha provocado el cierre de al 
menos 200 en el país. 

Galería 10/10 reabre sus puertas 

El Movimiento de los Revelacionistas surge en el contexto de la nueva etapa de la Galería 10/10, que 
reabre sus puertas al público luego de una crisis que la mantuvo cerrada durante tres años, manifestó 
Norman Bardavid. 
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En esta nueva fase, añadió, “la galería empezará a vincularse al arte y al desarrollo de la conciencia y, 
a partir de esta misma filosofía, nace el Movimiento de los Revelacionistas, el cual pretende revelar la 
luz que antes no veíamos y todos proyectamos”. 

También, dijo, “es un llamado a los artistas del mundo en todas sus manifestaciones para que se 
adelanten al tiempo y mediante sus creaciones nos inspiren a solucionar los problemas que nos 
aquejan”. 

Durante los primeros nueve meses del movimiento, puntualizó Bardavid, “pretendemos generar una 
reingeniería social interpretando como arte el virtuosismo en la estética de la técnica y en la pureza del 
concepto”. 

Las actividades de los Revelacionistas comienzan con la exposición Mutatis mutandis, del pintor 
cubano Yaumil Hernández Gil, que terminará el 19 de abril y reúne 28 obras pictóricas. Será la primera 
de una decena de muestras que serán montadas en la Galería 10/10 (calle Séneca 114, colonia 
Polanco). 
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Ancianos de Jalisco tendrán universidad 
JUAN CARLOS G. PARTIDA 

Corresponsal 

Guadalajara, Jal. En su cuarto informe de actividades, el rector de la Universidad de Guadalajara 
(UdeG), Marco Antonio Cortés, anunció la creación de la Universidad de la Tercera Edad, y aunque no 
dio detalles, señaló que la intención es abrir la matrícula a un sector creciente de la población. Indicó 
que con ese plantel se pretende “contribuir a mejorar la calidad de vida de los adultos mayores, 
llevándoles los beneficios del acceso más amplio a los frutos del saber, la ciencia y la cultura”. 
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Formal prisión al ex procurador de Guerrero por el caso Ayotzinapa 

Un juez federal dictó auto de formal prisión en contra del ex procurador del estado de Guerrero, Alberto 
López Rosas por el caso Ayotzinapa, con lo que inicia de manera oficial su proceso penal. 

La PGR lo acusa de delitos contra la administración de la justicia y encubrimiento, los cuales no son 
graves, por lo que seguirá en libertad bajo caución. 

No obstante, la Procuraduría, en un comunicado, presumió que por estos ilícitos, el ex funcionario 
podría alcanzar hasta 13 años de prisión: 10 por el primero y tres por el segundo. 

El 12 de diciembre del año pasado, durante un enfrentamiento entre estudiantes y policías federales y 
ministeriales, dos normalistas de Ayotzinapa perdieron la vida, además del empleado de una 
gasolinera. 
 
Tanto la PGR como la CNDH han coincidido que las balas provenían de armas de los ministeriales, 
mientras que López Rosas señaló que los responsables eran PF´s, por lo que ha insistido en que el 
Ministerio Público abra una averiguación previa en esa línea. También ha dicho que, por esta 
insistencia, las autoridades federales han intentado encarcelarlo a toda costa e incluso acusarlo de ser 
el autor intelectual de los homicidios, por lo que ya contempla acudir a instancias internacionales. 

El auto de formal prisión también se dictó en contra de seis agentes ministeriales, aunque sólo por 
delitos contra la administración de la justicia. Ellos son: Alejandro Hernández Paz y Puente, Gloria 
Rocío Cruz Méndez, María Seberiana Peña Flores, Magdalena de Jesús Cruz, José Vélez Zapata y 
César de los Santos Mendoza. 

Según la PGR, López Rosas desvió, obstaculizó y encubrió la investigación de los hechos. Y en torno 
a la libertad bajo fianza en la que se encuentra, refirió que debe presentarse a firmar ante el juzgado al 
menos una vez por semana o cuando sea requerido por la autoridad y, de no hacerlo, el beneficio le 
será revocado. 

Mientras tanto, los derechos políticos y electorales del ex procurador, se mantienen a salvo, porque las 
acusaciones no son de gravedad. 
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Presentó Conaculta el proyecto de sala de vanguardia para invidentes en 
la Biblioteca México 

La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, presentó el proyecto de construcción de la Sala Para 
Personas con Discapacidad Visual en la Ciudad de los Libros e Imagen, la cual será un espacio inédito 
en el país  con tecnología de vanguardia e incluyente al eliminar las barreras físicas. “Cualquier 
persona tendrá acceso de manera fácil al acervo de libros en braille o audio libros”. 

Sáizar Guerrero detalló que la biblioteca se ubica al lado sur del edificio en las crujías 1 y 2, cerca de la 
salida del Metro Balderas. Su entrada es el pórtico donde habrá un jardín de olores con plantas como 
limoneros y jazmines. Su interior tendrá dos niveles: en el primer piso estará la recepción, una ludoteca 
para niños y un espacio libre para leer libros en braille; en el segundo piso estarán 18 cabinas para dos 
o más personas y será un área de estudio con audio libros, lectura y escritura.   

Adelantó que el espacio crecerá de 351 metros cuadrados –superficie del original abierto en 1989 en la 
zona norte de la Biblioteca de México y que atiende a 5 mil usuarias al año—,  para llegar a 510 metros 
cuadrados; tendrá un elevador,  guardarropa, señalización táctil en braille y alto contraste para poder 
desplazarse libremente por el edificio, además de que serán 250 metros lineales de estantería para el 
acervo. 
 
Explicó que ya se tiene el proyecto ejecutivo y en breve comenzarán los trabajos de construcción a 
cargo del arquitecto Mauricio Rocha y su apertura se estima sea en el próximo otoño. El costo será de 
20 millones de pesos, precisó. 

PERSPECTIVA. Consuelo Sáizar señaló que este espacio será único en México con servicios 
modernos que permitirán a los usuarios acceder a los contenidos de la sala de manera fácil. “El 
proyecto es muy importante porque para su realización se desarrolló una investigación profunda para 
saber las necesidades de las personas con discapacidad visual y, con este modelo, podría ser la base 
para que haya otras réplicas en el país”. 

Explica que producto del estudio, se diseñó una serie de espacios sonoros que no se contaminan uno 
al otro. “Los visitantes en un tramo podrán oír los versos de grandes escritores, según vayan 
avanzando en el sitio. Pero también se instalará un aparato, que permite que un libro sea escaneado y 
el usuario pueda oírlo a través de una máquina que se va instalar en las cabinas”. 
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Lo que vamos a tener, añadió, es el uso de materiales amigables para tener un espacio donde los 
sonidos, olores y funcionalidad se sumen para tener una sala inédita en el país y con servicios de 
primera calidad. 

Explicó que la construcción de la sala va a respetar la arquitectura de la Biblioteca de México José 
Vasconcelos, y especialmente la tradición y vocación del espacio que atiende a este grupo social. 
 
En su oportunidad, el arquitecto Mauricio Rocha destacó que el diseño de la sala permitirá al usuario 
tener un desplazamiento libre y, si cuenta con un perro guía, habrá un sitio adecuado para que le 
acompañe. 
 
Una de los señalamientos que facilitarán la movilidad de los usuarios, dice, es la línea amarilla que 
recorre toda la sala y que va indicando cada uno de los distintos sitios. “La sala estará conectada con 
la Biblioteca de México José Vasconcelos, y si un usuario desea traer un libro y ponerlo en el equipo 
moderno, lo podrá escanear y una voz leerá su contenido”. 

Este proyecto, indica, esta basado en una arquitectura responsable que relaciona la tradición e historia 
del edificio con los elementos contemporáneos, sin cambiar sus formas originales. 
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México necesita más escuelas 

Mal que un gobierno construya más cárceles que escuelas. Muy mal que se vanaglorie de ello y peor 
que piense que esa es la mejor manera de lograr nuestro bienestar. 

José Ruiz de Esparza 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/03/12 OPINIÓN 25 

 

El trabajo académico: patrimonio cultural de la humanidad 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

 
Apartir de una propuesta inicial del editor Fernando Valdés y la colega Ana Ornelas, miembros de la 
comunidad educativa, cultural, artística y literaria se han manifestado –en diversos foros, incluyendo el 
Congreso de la Unión– en favor de que el quehacer académico con sentido social y pacífico sea 
reconocido por la Unesco como Patrimonio cultural inmaterial de la humanidad. Esto en razón del 
visible deterioro que experimentan las sociedades humanas actuales y los entornos naturales del 
planeta por la aplicación del modelo neoliberal, y en virtud de su impacto cotidiano en las condiciones 
de vida que afectan directamente la labor intelectual. 

Los promotores de esta propuesta están conscientes de que los criterios plasmados por la Unesco 
para el reconocimiento del patrimonio cultural inmaterial son muy recientes, y muy grandes las 
dificultades para su identificación, pues abarca amplias esferas de la actividad humana social, cultural, 
creativa. No obstante, quienes apoyan la iniciativa parten de constatar que “la importancia del 
patrimonio cultural inmaterial no estriba en la manifestación cultural en sí, sino en el acervo de 
conocimientos y técnicas que se transmiten de generación en generación”. Asimismo, la propuesta se 
fundamenta en los criterios emanados de las directrices de la Convención para la Salvaguardia del 
Patrimonio Cultural Inmaterial, así como en los señalamientos publicados en las distintas ligas 
electrónicas de la Unesco y el documento desprendido de dicha convención titulado Preparación de 
candidaturas para la lista del patrimonio cultural inmaterial que requiere medidas urgentes de 
salvaguardia (Proyecto 2.1, de 15 de marzo de 2011). 

Se define el concepto de Trabajo académico con sentido social y pacífico (TASOP) como la actividad 
docente, humanística, cultural, artística e investigación científica en todos los campos del 
conocimiento, motivada por el bien común y dirigida al beneficio de las comunidades humanas, la paz 
y los entornos naturales donde habita nuestra especie. 

Precisamente, no todo lo que tiene que ver con la investigación y docencia atraviesa por esta 
circunstancia de riesgo, sino únicamente aquel trabajo académico motivado y dirigido al bien común, el 
interés humanitario y pacífico, la concientización y formación de pensamiento crítico. En contraste, en 
el ambiente economicista-mercantilista e instrumental que domina la trasnacionalización capitalista, los 
recursos financieros y apoyos complementarios se destinan prioritariamente a proyectos atravesados 
por el beneficio económico y, en los países hegemónicos, el complejo militar-industrial que lo protege. 
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Se propone salvaguardar el TASOP por ser un bien útil al desarrollo humano. Éste es producto de 
distintas e históricas tradiciones, tanto teóricas como metodológicas y prácticas, transferidas en el 
contexto de la formación escolar y universitaria de los distintos colectivos intelectuales. Contiene en sí 
mismo una inagotable riqueza cultural, creativa y de conocimiento, en virtud de que refleja el nivel de 
desarrollo de los pueblos y sociedades en general. Por ello, posee un enorme valor su preservación, y 
fortalecimiento en las mejores condiciones materiales y sociales. 

La propuesta responde a la toma de conciencia de que este importante recurso de desarrollo humano 
atraviesa por circunstancias que lo ponen en serio peligro y en circunstancias de grave detrimento. 
Esto es, en las recientes tres décadas y como consecuencia de los efectos del neoliberalismo 
globalizado, el TASOP ha sido emplazado y cuestionado sobre todo en su carácter público, laico y 
gratuito, merced a que la dinámica impuesta por la cultura del consumo, el pensamiento y la 
racionalidad regidos por el mercado, así como el conocimiento para fines bélicos, extendidas por el 
neoliberalismo planetario, hace que paulatinamente desaparezcan las condiciones materiales, 
subjetivas e institucionales para su realización plena. Particularmente, la calidad del TASOP ha ido a 
menos como consecuencia de la turbulenta y caótica automatización de la vida actual, que ha creado 
una suerte de fuerza centrífuga, en tanto que dispersa, desarticula, desorganiza y cada vez hace más 
difícil el quehacer académico que antaño giraba en torno a estructuras institucionales que ofrecían, si 
no las condiciones idóneas, sí las mínimas requeridas para su avance, habitualmente en sintonía con 
los nobles objetivos de producir conocimiento y brindar educación de calidad a las nuevas 
generaciones. 

Al proponerlo como patrimonio cultural de la humanidad, se pretende recuperar al TASOP como un 
elemento visible y significativo por su importancia para preservar la dignidad de la vida en todas sus 
formas, en un marco de crecimiento, progreso y bienestar humano, así como reconquistar el respeto 
social del que antaño gozaba. Es indudable que el TASOP, como cualquier otra tradición cultural, local, 
regional o mundial, ha ido evolucionando y se transmite a las generaciones jóvenes, con lo cual 
contribuye “a infundirnos un sentimiento de identidad y continuidad, creando un vínculo entre el pasado 
y el futuro a través del presente. El patrimonio cultural inmaterial no se presta a preguntas sobre la 
pertenencia de un determinado uso a una cultura, sino que contribuye a la cohesión social fomentando 
un sentimiento de identidad y responsabilidad que ayuda a los individuos a sentirse miembros de una o 
varias comunidades y de la sociedad en general”. La propuesta cuenta con el apoyo del ámbito 
intelectual y cultural, grupos e individuos vinculados directa e indirectamente con la academia, en virtud 
de que son precisamente quienes experimentan, de modo más cercano, el demérito del que ha sido 
objeto su trabajo. La salvaguardia del patrimonio vivo se hace por tanto cada vez más necesaria para 
el desarrollo sostenible de nuestros pueblos. 
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